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На новогодние праздники - в столицу
 ► Между Белгородом и Москвой с 25 декабря по 8 января 

будут курсировать дополнительные поезда. 

Об этом сообщила пресс-служба регионального правительства. Дополнительный 
поезд 218В вводят на 25, 28 декабря, 1, 2, 5, 8 января. Состав будет отправляться от 
вокзала «Белгород» в 14.55 и прибывать на Киевский вокзал столицы в 05.07. Отме-
тим, что его маршрут пройдёт через Калугу. 

Поезд 528В запланирован на 27, 28, 29 декабря, 7 и 8 января. Он проследует через 
Старый Оскол. Отправление из Белгорода в 14.25, а прибытие на Павелецкий вокзал 
в 6.08. 

Ещё один дополнительный поезд - 206В. Он отправиться в путь из областного цен-
тра 30 декабря в 6.44 и прибудет на Павелецкий вокзал в 19.43. Отметим, что 7 января 
белгородцы также смогут воспользоваться поездом 206В, но теперь состав выйдет из 
Белгорода в 20.20 и спустя 13 часов пассажиры уже окажутся в столице.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ РЕГИОНА!

Примите самые искренние поздравления с профессиональным праздником!
Этот год для всех нас стал временем переосмысления, в том числе и таких при-

вычных, неотделимых от понятия комфорта вещей, как наличие света, тепла, воды 
в домах белгородцев. Их ценность в современных реалиях возросла в разы. От 
имени всех жителей области благодарю вас за труд, самоотверженность и высо-
кий профессионализм, с которым вы обеспечиваете эти жизненно важные ресурсы!

Несмотря на неспокойную ситуацию у наших границ, энергетики региона чётко 
и профессионально выполняют сложную, ответственную работу - обеспечивают 
энергетическую безопасность Белгородской области. Выступают гарантом надёж-
ного энергоснабжения предприятий промышленности, сельского хозяйства, соци-
альной сферы региона, создавая основу для реализации приоритетных националь-
ных проектов и повышения качества жизни населения региона. 

Для вас нет слов «трудно» и «невозможно», вы всегда на трудовом посту. В слу-
чае чрезвычайных ситуаций в кратчайшее время, не думая об опасности, возвра-
щаете свет и тепло в дома белгородцев. Ваши оперативные и слаженные действия 
придают жителям региона уверенность в завтрашнем дне.

Огромная признательность и уважение - ветеранам, заложившим фундамент 
энергетики региона. Спасибо вам за то, что воспитали в молодом поколении насто-
ящую профессиональную гордость, научили решать сложнейшие производствен-
ные задачи и брать на себя ответственность за принятые решения.

От всей души желаю всем белгородским энергетикам стабильной безаварийной 
работы, профессиональных успехов, крепкого здоровья, неисчерпаемой энергии, 
добра и благополучия! 

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ
УПРАВЛЕНИЯ ФСБ РОССИИ ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Работа вашего ведомства всегда проходила под грифом «секретно». И се-

годня она остаётся закрытой для широкой общественности и информационного 
пространства. Слишком серьёзные и ответственные задачи в интересах Роди-
ны вы выполняете. Но мы знаем одно: вы трудитесь для нас, обеспечиваете 
безопасность области и России, защищаете регион и страну от угроз и бед.

Сейчас наша Родина переживает суровое время, отвечает на беспрецедент-
ные внешние вызовы. В этих условиях объёмы и сложность вашей деятельно-
сти в приграничной Белгородской области возрастают в разы. 

«Невидимая» работа ведомства приносит важнейший результат - стабиль-
ное функционирование нашего прифронтового региона. Вы делаете всё, чтобы 
не допустить подрывной деятельности иностранных спецслужб. Защищаете 
границы России и нашу белгородскую землю от врага.

Профессиональный праздник - замечательная возможность выразить глубо-
кую благодарность каждому сотруднику ведомства за напряжённый труд, пре-
данность делу, исключительную самоотдачу и мужество. И, конечно, ветера-
нам, которые заложили лучшие профессиональные традиции.

Желаю действующим сотрудникам Управления огромных сил и выдержки 
в напряжённое время, успехов в нелёгкой службе, семейного счастья! Всем, 
кто сегодня находится на заслуженном отдыхе, - крепкого здоровья и благопо-
лучия!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

Ёлочка, зажгись!
 ► Главная новогодняя ёлка города засветится 17 декабря 

в 18.00 по велению Деда Мороза.

При этом праздничные 
мероприятия в областном 
центре начнутся двумя 
часами ранее, постепенно 
приближаясь к Соборной 
площади. 

- Порой слышу, что в 
Белгородской области 
сейчас не самая простая 
ситуация. Давайте, мол, 
всё отменим - не будем 
отмечать новогодние 
праздники. Думаю, это 
неправильно. Жизнь про-
должается и должны быть 
поводы для радости, - зая-
вил губернатор Вячеслав 
Гладков.

Он также сообщил 
адреса, откуда можно на-
чиная с 17 декабря, отпра-
вить письмо Деду Морозу. 

- Для того чтобы от-
править новогоднему вол-
шебнику письмо, надо принести конверт в здание областного правительства, в кафе 
«Алиса в Стране чудес» возле Центрального парка, в «МегаГРИНН» либо в торго-
вый центр «Семейный» на Крейде. Приходите, пишите, и Дед Мороз исполнит самые 
заветные желания, - порекомендовал Вячеслав Владимирович. 

В субботу, 17 декабря, в областном центре также откроются ёлочные базары. 
Об этом написал на своей странице в социальных сетях исполняющий обязанности 
мэра Валентин Демидов.

«Всего будет 35 базаров. Они находятся  в разных частях Белгорода. Работать 
ёлочные базары будут до конца декабря. В мэрии создали интерактивную карту, 
на которой обозначены точки продажи новогодних деревьев. Стоимость елей и со-
сен поставщики в этом году обещали не увеличивать», - отметил Валентин Вален-
тинович.

Не оскудеет рука дающего
 ► Белгородцев приглашают 17 декабря на благотворительную 

новогоднюю ярмарку.

Организатором мероприятия выступает общественная организация «Святое Белого-
рье против детского рака». Ярмарка пройдёт с 10.00 до 18.00 в Центре психологической 
поддержки и реабилитации детей с онкозаболеваниями по адресу: ул. Архиерейская, 8. 

- Изделия, которые будут представлены на ярмарке, создавались мастерицами го-
рода. Это вязаные и сшитые из джинсовой ткани вещи, коврики и подушки, керамика 
и многое другое. Думаем, что каждый посетитель сможет найти то, что порадует его и 
близких людей, - рассказала руководитель проекта «Добромаркет» Ирина Фесенко.

Отметим, что собранные в ходе благотворительной акции средства будут направле-
ны на помощь детям с онкологическими заболеваниями, а также на поддержку работы 
хосписа «Изумрудный город».

Идеи активистов оценили по достоинству
 ► Подведены итоги традиционного конкурса «Наш Белгород: 

наша инициатива».

Его победителями признаны 19 ТОСов областного центра. Представленные ими 
заявки касались благоустройства и сферы ЖКХ, культурно-массовой работы и охраны 
общественного порядка, патриотического воспитания молодёжи и формирования у го-
рожан здорового образа жизни.

Лауреаты конкурса получат денежные премии в размере 15 тыс. рублей.

Уютные дворы многоэтажек
 ► В рамках федерального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» в Белгороде в этом году 
завершены работы по благоустройству 11 дворовых 
территорий многоквартирных домов.

Об этом на своей странице в социальных сетях сообщил губернатор Вячеслав Глад-
ков. В ходе реконструкции в порядок привели дворовые проезды и тротуары, оборудова-
ли детские игровые и спортивные площадки.

«Надеюсь, что дети с удовольствием выходят в свои дворы и играют, несмотря на не 
самую комфортную погоду. Ребята дышат свежим воздухом, а взрослые получают удо-
вольствие от обновлённой придомовой территории», - отметил Вячеслав Владимирович.
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Детский омбудсмен во время встречи 
с губернатором Вячеславом Гладковым 
обсудила актуальные вопросы защиты 
прав подрастающего поколения, а также 
реализацию ряда стратегических про-
грамм. Стороны наметили новые направ-
ления для дальнейшего сотрудничества.

На встрече была достигнута догово-
рённость для поддержки семей, которые 
воспитывают детей с инвалидностью, 
в рамках программы «Сопровождение 
через всю жизнь» создать в нашей об-
ласти центры дневного пребывания. По 
мнению Вячеслава Гладкова, в первую 
очередь они необходимы в городах с 
большой численностью населения, в том 
числе Белгороде, Старом Осколе, Губки-
не и Шебекино.

- Пилотный проект нужно реализовать 
там, где живёт большое количество де-
тей. Нам необходимы техническое за-
дание и компетенции в части подготов-
ки персонала. Уверен, что этот проект 
успешно стартует уже в 2023 году, - от-
метил Вячеслав Владимирович.

На первом этапе планируется открыть 
центры дневного пребывания детей-ин-
валидов в четырёх муниципалитетах 
Белгородчины. 

- Это будут места, куда родители смо-
гут на несколько часов привести своих 
детей, чтобы просто выдохнуть, - расска-
зала журналистам Мария Алексеевна.

Кроме того, по итогу встречи сторо-
ны договорились оказать всестороннюю 
помощь Белгородскому дому ребёнка, в 
котором сейчас находится 101 воспитан-
ник. Для этого наш регион войдёт в ещё 
одну стратегическую программу детского 
омбудсмена - «Дети в семье». 

Обсуждался вопрос об организации 
детского отдыха для ребят, проживаю-
щих в приграничных населённых пунктах.

- Психологическая составляющая для 
детей приграничных территорий имеет 
особую актуальность. Периодические 
прилёты, военные действия, которые ве-
дутся рядом, и дистанционное обучение 
не дают подросткам возможности спо-
койно развиваться, - подчеркнула Мария 
Львова-Белова.

Детский омбудсмен отметила высокий 
уровень межведомственного взаимодей-
ствия при создании в регионе подростко-
вых центров. 

В Белгороде уполномоченный при 
Президенте РФ по правам ребёнка оце-
нила подготовку центра «#Я_ДОМА». 
Здесь будут помогать детям и подрост-
кам из «группы риска», а также ребятам, 
которые попали в трудную жизненную си-
туацию. О задачах подросткового центра 
детскому омбудсмену рассказал исполня-

ющий обязанности мэра Валентин Деми-
дов. Акцент делается на социализацию 
юных белгородцев. Программа центра 
включает ряд направлений. В их числе 
творческое развитие и занятия по финан-
совой грамотности, помощь в освоении 
школьной программы и налаживание нор-
мальных отношений с родителями. Спе-
циалисты помогут ребятам в профориен-
тации и окажут содействие в кризисных 
ситуациях. В центре  «#Я_ДОМА» под-
ростки смогут встречаться в неформаль-
ной обстановке, чтобы с пользой прово-
дить свободное время.

Ремонт и оснащение центра намече-
но завершить в декабре, а с нового года 
он начнёт работу в качестве структурного 
подразделения муниципального учрежде-
ния дополнительного образования «Бело-
горье». Отметим, что центр «#Я_ДОМА» 
создаётся в рамках стратегической плат-
формы «Подростки России».

В ходе рабочей поездки Мария Льво-
ва-Белова также посетила несколько 
учреждений здравоохранения. В центре 
паллиативной помощи «Изумрудный 
город», который находится в селе Ко-
ротком, она ознакомилась с условиями 
проживания детей, пообщалась с роди-
телями. 

- Мы проводим мониторинг оказания 
паллиативной помощи в российских ре-
гионах. Важно получить обратную связь 
и понять, что конкретно делается в стра-
не в этом направлении, - пояснила Мария 
Алексеевна.

Вместе с губернатором детский ом-
будсмен навестила детей, которые на-
ходятся в Белгороде на лечении в он-
когематологическом отделении детской 
областной клинической больницы. Разго-
вор коснулся качества оказания медицин-
ской помощи, условий пребывания детей 
и организации их досуга. В завершение 
встречи Мария Львова-Белова поздрави-
ла юных пациентов и их родителей с на-
ступающим Новым годом и передала им 
подарки.

- Сегодня наша область особенно 
остро нуждается в поддержке детей. Мы 
стараемся найти для этого новые пути 
решения проблемы. Предлагается при 
поддержке федерального центра созда-
вать новые условия для семей, которые 
воспитывают ребятишек с особенностя-
ми развития. Причём помочь нам готовы 
как средствами, так и методическим со-
провождением реализации проектов, - 
констатировал губернатор Вячеслав 
Гладков.

Алексей ВАСИЛЬЕВ
ФОТО DETI.GOV.RU

 ► Создание системы 
укрытий в Белгороде 
в стадии завершения.

Об этом сообщил на своей странице в 
социальных сетях исполняющий обязан-
ности главы городской администрации Ва-
лентин Демидов.

«Создан правовой механизм - ответ-
ственность за доступ и содержание укры-
тий закреплена за балансодержателями. 
Все помещения проверены и соответству-
ют параметрам укрытия, о чём подписаны 
соответствующие акты. Приказами назна-
чены люди, которые откроют помещения 
в случае необходимости. С ними прово-
дится инструктаж. Отработан алгоритм 
взаимодействия с МЧС. Осуществляется 
проверка систем оповещения», - пояснил 
Валентин Валентинович.

Сегодня в систему Белгорода включе-
ны укрытия в 720 многоквартирных домах 
и 62 хозяствующих субъектах. Их распо-
ложение обозначено на интерактивной 
карте, которая была обнародована 28 но-
ября. Указатели и таблички нанесены уже 
почти на 700 объектов. Сотрудники управ 
продолжают фиксировать места хранения 

дежурных ключей, а также телефоны для 
оперативного получения информации. 

- Практически повсеместно указан те-
лефонный номер «112». Дело в том, что 
сотрудники единой дежурно-диспетчер-
ской службы владеют всей информацией 
и круглосуточно готовы ответить на вол-
нующий вопрос. Ключ от укрытия жиль-
цы дома могут получить в своей управ-
ляющей компании, чтобы затем сделать 
дубликат. Однако какой-либо необходи-
мости в этом нет - ответственные лица 
 откроют укрытие по сигналу МЧС, - отме-
тил Валентин Демидов. 

Карту укрытий Белгорода разме-
стили на портале «Народная экспер-
тиза». Найти её можно по ссылке:  
narod-expert.ru/karta-ukrytij. В дальней-
шем карта будет актуализироваться по 
мере включения в систему новых укры-
тий. Об этом сообщило региональное 
министерство цифрового развития. На-
помним, что с помощью портала «На-
родная экспертиза» любой белгородец 
может направить жалобу, обращение 
либо идею по улучшению городской ин-
фраструктуры.

Пётр КОТОВ

О работе коммунальных служб расска-
зал на своей странице в социальных сетях 
исполняющий обязанности главы город-
ской администрации Валентин Демидов. 
По его информации, дороги областного 
центра за ночь были трижды обработаны 
пескосоляной смесью.

«К сожалению, четыре единицы техни-
ки вышли из строя. Тем не менее с учё-

том привлечения подрядчиков утром на 
маршруты вышли 42 комбинированные 
дорожные машины. Это не считая трак-
торов и погрузчиков. Акцент делается на 
обработку тротуаров», - написал Валентин 
Валентинович.

В коммунальных службах уточнили, что 
работы по уборке снега начались в 4 часа 
утра и продолжились в дневную смену.

Дети - наше будущее  ■ Визит

 ► Уполномоченный при Президенте РФ по правам ребёнка 
Мария Львова-Белова в ходе рабочей поездки посетила 
Белгород и ряд городов нашего региона.

Снегопад  
не застал врасплох

 ■ ЖКХ

 ► На уборке территории Белгорода от снега и наледи 
в ночь с 13 на 14 декабря были задействованы 95 единиц 
специальной техники и 237 сотрудников управления 
«Белгорблагоустройство».

Безопасность -  
прежде всего

 ■ Гражданская оборона
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С таким предложением на заседании 
постоянных комиссий горсовета высту-
пил его председатель Вадим Радченко. 
Городская администрация инициативу 
одобрила, и комиссия была создана. В её 
состав вошли руководители управления 
образования, департамента строитель-
ства и архитектуры, Центра ресурсного 
обеспечения муниципальных образова-
тельных учреждений, управления коор-
динации строительства, управления ка-
питального строительства Белгородской 
области и подрядные организации.

«В ноябре слушали информацию о 
ходе капитального ремонта детских садов 

и школ города. Депутаты и сами контро-
лируют работы, следят за устранением 
замечаний. Ввод объекта в эксплуата-
цию после капитального ремонта требует 
внимательной оценки результатов всех 
проведённых работ. Ничто не должно 
омрачить радость детей и коллективов 
учреждений от обновления школ и садов. 
Важно, чтобы из городского бюджета не 
пришлось направлять средства на устра-
нение брака и недоделок», - написал на 
своей странице в соцсети «ВКонтакте» 
Вадим Радченко.

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО BELADM.RU

О муниципальном бюджете
Завершилась работа над проектом 

бюджета Белгорода на 2023 год и после-
дующий двухлетний плановый период. 
Напомним, что основные параметры глав-
ного финансового документа города были 
рассмотрены 7 ноября на публичных слу-
шаниях. Кроме этого, с целью детализа-
ции статей бюджета в формате дискуссии 
обсуждалась информация заместителей 
мэра и руководителей структурных подраз-
делений городской администрации.  После 
этого проект финансового документа был 
рассмотрен на расширенном заседании 
Малого Совета.

В итоге доходная часть городского бюд-
жета на следующий год планируется в 
объёме около 15,5 млрд рублей, а расход-
ная - без малого 16 млрд рублей. 

В финасовом документе учитывается 
финансирование основных задач, которые 
стоят перед городом. Они нацелены на 
реализацию национальных проектов и вы-
полнение муниципальных программ. Му-
ниципальный бюджет традиционно имеет 
социальную направленность.

Депутатские комиссии рекомендовали 
вынести проект главного финансового до-
кумента Белгорода на сессию городского 
Совета.

О финансах
Рассмотрено предложение внести из-

менения в муниципальный бюджет на теку-
щий год. Они связаны с дополнительными  
поступлениями из вышестоящих источни-
ков и перераспределением собственных 
средств. Доходная часть увеличивается на 
168 млн рублей и составит в итоге порядка 
19,6 млрд рублей. 

Субсидии и субвенции будут направле-
ны на организацию питания школьников в 

виде сухих пайков и социально-бытовое 
обустройство вынужденных переселен-
цев, ликвидацию несанкционированных 
свалок и реализацию проектов благо-
устройства, обеспечение жильём молодых 
семей и оказание помощи по социальным 
контрактам.

Комиссии поддержали предложение 
вкючить этот вопрос в повестку дня оче-
редной сессии городского Совета.

Об Общественной палате
Депутат Денис Загребайлов выступил 

с предложением внести поправки в поло-
жение об  Общественной палате Белгоро-
да. По его мнению, этому органу следует 
предоставить право формировать обще-
ственные советы для независимой оценки 
качества услуг в сфере культуры и образо-
вания, а также осуществлять обществен-
ный контроль в порядке и формах, которые 
предусмотрены федеральным законода-
тельством. Кроме того, Общественная па-
лата должна способствовать обобщению и 
распространению опыта работы ТОСов по 
реализации инициатив граждан, в том чис-
ле при благоустройстве территорий. Про-
фильная депутатская комиссия поддержа-
ла эти предложения.

О поддержке 
мобилизованных

Правительством региона в ноябре при-
няты и рекомендованы к применению во 
всех муниципалитетах меры дополнитель-
ной поддержки местных граждан, участву-
ющих в специальной военной операции. 
Они включают в себя «заморозку» аренд-
ных платежей на землю и помещения, 
находящиеся в муниципальной собствен-
ности. Кроме того, мобилизованным пре-

доставляется право досрочно расторгать 
договоры аренды без применения к ним 
каких-либо штрафных санкций. 

О собственности
Стадион «Салют» планируется пе-

редать из муниципальной собственно-
сти в ведение области. Министерством 
спорта региона уже подготовлено тех-
ническое задание на реконструкцию 
этого спортивного объекта, чтобы при-
вести его в соответствие с требовани-
ями Российского футбольного союза. К 
строительным работам планируется при-
ступить в 2024 году.

Об увековечении памяти
Управление культуры городской адми-

нистрации подготовило два проекта ре-
шений, которые связаны с увековечением 
памяти военнослужащих. Первый из них 
касается создания мемориального ком-
плекса в честь воинов-белгородцев, кото-
рые погибли в период 1979 - 1989 годов 
при исполнении интернационального дол-
га в Афганистане. На аллее между школой 
№ 27 и многоэтажкой на ул. Садовой, 51 
планируется разместить 18 мемориаль-
ных табличек с биографической информа-
цией. Инициатива будет реализовываться 
в рамках проекта «Решаем вместе».

Второй проект решения - об установке 
на фасаде школы № 45 мемориальной 
доски в память о Дмитрии Бекетове, ко-
торый погиб при выполнении воинского 
долга в ходе специальной военной опера-
ции и был посмертно награждён орденом 
Мужества.

В повестку дня декабрьской сессии 
также внесён проект решения, который 
позволит узаконить памятники Ивану Бу-
нину, Михаилу Шолохову, Александру 
Солженицыну, Борису Пастернаку и 
Иосифу Бродскому, которые были ранее 
установлены возле учебного корпуса № 1 
НИУ «БелГУ» на ул. Студенческой, 14, а 
также Михаилу Ломоносову на ул. Коро-
лёва, 2а.

На заседании профильной депутат-
ской комиссии рассмотрено предложение 
администрации завода «Белэнергомаш - 
БЗЭМ» доработать эскиз мемориальной 
доски в память о Максиме Раздобаркине. 
Предприятие готово взять на себя расходы 
по изготовлению, установке и обслужива-
нию мемориальной доски. Напомним, что 
решение увековечить память почётного 
гражданина Белгорода Максима Раздо-
баркина депуты приняли на ноябрьской 
сессии городского Совета. 

Процедурные решения
Согласно постановлению избиратель-

ной комиссии в состав депутатского кор-
пуса Белгородского городского Совета 
шестого созыва вошёл заместитель ди-
ректора городской гимназии № 3 Николай 
Бутов. Ему передан мандат Татьяны Не-
знамовой, которая была депутатом по 
единому избирательному округу. Николая 
Петровича предложено включить во фрак-
цию партии «Единая Россия», а также в со-
став постоянной депутатской комиссии по 
экономической политике, муниципальной 
собственности и развитию предпринима-
тельства.

На заседаниях постоянных комиссий 
сформирован проект плана работы Белго-
родского городского Совета на следующий 
год. В документе учтены предложения де-
путатов, городской администрации и муни-
ципальной  Контрольно-счётной палаты.

Юлия ШОКАЛОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Мэрия поддержала инициативу
 ► В Белгороде появится комиссия с участием депутатов 

и независимых специалистов по обследованию качества 
ремонтных работ образовательных учреждений города.

В преддверии очередной сессии
 ► В Белгороде прошли заседания постоянных депутатских 

комиссий. На них народные избранники обсудили вопросы, 
которые будут вынесены 20 декабря на  56-ю сессию 
горсовета.
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В течение года более 70 команд приня-
ли участие в четырёх этапах чемпионата, 
демонстрируя на полигонах навыки дей-
ствий в условиях техногенных и природных 
катастроф. Соревнованиям предшество-
вали теоретические занятия и мастер-
классы, которые проводили с ребятами 
специалисты различных ведомств. В итоге 
обучение умениям, необходимым спаса-
телям, прошли около 4 тыс. юношей и де-
вушек. Их преподавателями стали сотруд-
ники МЧС и спецподразделения «Сокол», 
инструкторы ДОСААФ России и кадровые 
военнослужащие.

С приветственным словом к участникам 
мероприятия обратился идейный вдохно-
витель проекта «Путь силы: Спасатель», 
директор центра инноваций и дизайна 
технологического университета Виктор 
Бабаев.

- Сезон 2022 года выдался насыщен-
ным и интересным. Каждому этапу чемпи-
оната предшествовали познавательные 
лекции и семинары, практические занятия 

и упорные тренировки. Навыки, которые 
приобрели участники проекта, востребова-
ны в чрезвычайных ситуациях, что особен-
но актуально в настоящее время. Ребята 
продемонстрировали взаимовыручку и ко-
мандный дух, стойкость и волю к победе, - 
отметил Виктор Борисович.

Команды-призёры и победители четвёр-
того этапа «Потомки Победы» получили 
заслуженные награды. Благодарность за 
помощь в организации и реализации про-
екта «Путь силы - 2022: Спасатель» вручи-
ли ректору БГТУ им. В.Г. Шухова Сергею 
Глаголеву, председателю регионального 
отделения ДОСААФ России Александру 
Ахтырскому и командиру спецназа «Со-
кол» Александру Мартынову.

С напутственным словом к участникам 
мероприятия из Кремлёвского дворца в 
режиме видеоконференции обратился 
депутат городского Совета, Герой России 
Вячеслав Воробьёв. В День Героев Оте-
чества, который отмечается 9 декабря, 
он находился в Москве на встрече с пре-

зидентом России Владимиром Путиным. 
Вячеслав Михайлович подчеркнул важ-
ность проекта «Путь силы: Спасатель» в 
деле патриотического воспитания молодё-
жи, а также для развития у ребят интереса 
к  воинской службе и сфере гражданской 
обороны.

- Проект «Путь силы: Спасатель» яв-
ляется самым масштабным военизиро-
ванным соревнованием на Белгородчине. 
Во время его проведения на полигонах 
используются современные приборы и 
устройства для обнаружения, предотвра-
щения и ликвидации чрезвычайных ситу-
аций. Отрабатывать различные сценарии 
группового взаимодействия при проведе-
нии спасательных работ позволяет систе-
ма цифрового моделирования «СКИМ», 
разработанная специалистами центра ин-
новаций и дизайна Белгородского техноло-
гического университета. Практические зна-
ния и навыки, которыми обладают многие 
участники военно-спортивных испытаний, 
служат замечательной основой для углу-
блённой допризывной подготовки молодё-
жи, - констатировал руководитель проекта 
«Путь силы: Спасатель», председатель 
спортивно-патриотического клуба «Бело-
гор» Алексей Ярмак.

Напомним, что этот проект зародился 
в БГТУ им. В Г. Шухова семь лет назад. 

С тех пор на различных полигонах на тер-
ритории нашей области было проведено 
24 этапа чемпионата по прикладным дис-
циплинам спасательной деятельности.

Анна СКОРЫНИНА
ФОТО МИХАИЛА ВАЙНГОЛЬЦА

Не останавливаться 
на достигнутом

Заседание открыла заместитель мини-
стра общественных коммуникаций Белго-
родской области Наталья Адаева. Она 
поделилась итогами ежегодного рейтинга 
«Регион-НКО», который готовит Обще-
ственная палата РФ совместно с рейтин-
говым агентством RAEX. Рейтинг отра-
жает работу некоммерческого сектора в 
регионах. Текущий год стал очень резуль-
тативным: совместная работа правитель-
ства, общественных палат и программы 
НКО-СОКРАТ позволила Белгородской 
области подняться с 32 позиции на 9-е 
место. Наталья Ивановна отметила, что 
это большой прорыв для области, по-
этому следует сфокусироваться на силь-
ных сторонах, развивая это направление 
дальше. Несмотря на более сложное 
положение с бюджетом региона, чем в 
прошлом году, забрасывать эту деятель-
ность не собираются.

- На будущий год мы оставили почти в 
полном объёме деньги на конкурс для не-

коммерческих организаций. Стоит задача 
подать заявки на конкурсы федеральных 
фондов, увеличив количество полученных 
средств. Это очень серьёзная задача, по-
этому мы планируем расширять сеть ре-
сурсных центров, которые должны помочь 
НКО подготовить программы для конкур-
сов, оформить бухгалтерскую отчётность 
и оказать поддержку по многим направле-
ниям, - пояснила Наталья Адаева. 

Также заместитель министра отме-
тила важность объективного освещения 
деятельности таких организаций в сред-
ствах массовой информации. Наталья 
Ивановна высоко оценила деятельность 
телеканала «Белгород 24», который, по 
её словам, формирует жизнеутверждаю-
щую новостную повестку в медиасреде.

Взаимное продвижение
Директор «Белгород-медиа» Светла-

на Губина, которая также является руко-
водителем «Ресурсного центра развития 
медиакоммуникаций», отметила, что го-
родской холдинг имеет многолетний опыт 
освещения различного рода мероприя-

тий, продвижения и рекламы информаци-
онных продуктов. 

- Мы можем рассказать обо всех аспек-
тах продвижения в социальных сетях, ос-
ветить мероприятие любой сложности и 
научить необходимым навыкам в сфере 
медиа. С удовольствием готовы помогать 
Общественной палате: приглашайте на 
мероприятия, обращайтесь с вопроса-
ми, - пояснила Светлана Анатольевна.

Важность сотрудничества подчеркну-
ла и член правления АНО «Центр управ-
ленческих кадров» Наталья Говоруха, 
объяснившая, что взаимодействие орга-
низаций друг с другом положительно по-
влияет на развитие всей сферы в целом.

- Мы можем взять на себя обязатель-
ства проводить, например, по две встречи 
в месяц в некоммерческих организациях, 
обсуждать общие моменты, выступать на 
мероприятиях и продвигать деятельность 
друг друга, - предложила она.

В числе прочих вопросов обсужда-
лись варианты проработки недочётов для 
дальнейшего участия в конкурсах на фе-
деральные гранты и способы привлече-
ния в НКО необходимых для их деятель-
ности ресурсов. В ходе заседания было 
принято решение о тесном сотрудниче-
стве организаций и объединении общих 
усилий для достижения общих целей.

Комиссия по социальной политике и 
развитию солидарного общества созда-
на для формирования духовных и куль-
турных основ гражданского общества и 
способствованию построения диалога 
между обществом и властью. Целью её 
деятельности является улучшение каче-
ства человеческих отношений на основе 
принципов справедливости, взаимного 
доверия и социальной ответственности.

Никита МИГУЛИН
ФОТО VK.COM/OBSH_PALATA

Объединяя усилия  ■ Обсуждение

 ► 8 декабря в культурном центре «Октябрь» состоялось 
заседание комиссии по развитию гражданского общества, 
соблюдению законности, прав человека и противодействию 
коррупции Общественной палаты города Белгорода. 
На встрече обсудили перспективы сотрудничества с НКО.

Сила и умения - всё ради спасения  ■ Проект

 ► Итоги военно-спортивного испытания «Путь силы - 2022: 
Спасатель», организованого спортивно-патриотическим 
клубом «Белогор» при поддержке Фонда президентских 
грантов и областного правительства, подвели 9 декабря 
в студенческом Дворце культуры БГТУ им. В.Г. Шухова.
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Историческое общество «Ратник» 
было создано в Белгороде в 2012 году 
и недавно отметило свой десятилетний 
юбилей. Стараниями его активистов се-
годня мы знаем гораздо больше о первых 
годах существования нашего города, а 
также крепостей, некогда появившихся на 
Белгородской черте с целью защиты юж-
ных рубежей Российского государства. 
Впрочем, основатель и председатель 
«Ратника» Владимир Жигалов убеждён 
в том, что понадобится ещё как минимум 
пять раз по десять лет, чтобы более или 
менее всеобъемлюще изучить то время.

К теме неизученного мы ещё вернем-
ся, а пока немного о самом Жигалове. 
Владимир Михайлович заинтересовался 
историей ещё в детстве. Жил на Болхов-
це, в селе Стрелецком, которое в один 
прекрасный день стало частью Белгоро-
да. Начинал Владимир Жигалов с исто-
рии родной семьи. Изучал генеалогию 
рода, много времени провёл в архивах. 
Нашёл, кстати, много интересного. И уже 
от семейной родословной интерес пере-
шёл на историю родного края. Сначала с 
несколькими соратниками он начал изу-
чать историю Болховского уезда, который 
некогда включал в себя территории Бел-
городского, Прохоровского, Ивнянского 
районов, часть территории Харьковской 
области. Потом заинтересовался соб-

ственно Белгородской чертой, на кото-
рой в то время одна за другой возникали 
крепости, дававшие жизнь населённым 
пунктам - как исчезнувшим с лица земли, 
так и ставшим впоследствии городами. 
И сегодня тема городов-крепостей Бел-
городской черты - нужная и интересная 
для немалой части страны, ведь в своё 
время, сыграв свою роль в становлении 
Российского государства, она объедини-
ла почти всю территорию нынешней Ев-
ропейской России. 

- XVI-XVII века - послесмутное время, 
период укрепления России, централизо-
ванной власти, её общей мобилизации. 
Это период, очень тесно перекликающий-
ся с сегодняшним днём. Достаточно ска-
зать, что Харьков в 1654-56 годах стро-
или люди со всех уголков Российского 
государства, в том числе и белгородцы. 
Также и строительство Царёва-Борисова 
(в районе нынешнего Изюма) шло в 1599 
году через Валуйки, - рассказывает Вла-
димир Михайлович. 

Первоначально «Ратник» состоял из 
нескольких единомышленников, которых 
объединил вокруг себя Владимир Жига-
лов. Сейчас в организации состоят около 
30 человек, есть фиксированное член-
ство, устав. Энтузиасты распределяют 
обязанности во время многочисленных 
мероприятий, делают это сугубо добро-

вольно, на общественных началах. Глав-
ное материальное подспорье - гранты, 
на которые «Ратник» подаёт документы с 
2017 года и регулярно их выигрывает. Это 
и конкурсы Фонда президентских грантов, 
и региональная поддержка, и гранты раз-
личных общероссийских общественных 
организаций. 

- Основная наша цель - историческое 
просвещение и патриотическое воспи-
тание. Хотим донести всё то, что знаем 
сами, через фильмы, издания, меропри-
ятия для молодёжи - школьников, сту-
дентов. Главные направления работы - 
исследования, публикации, проведение 
многочисленных мероприятий, - говорит 
Владимир Жигалов. 

Деятельность «Ратника» всколыхну-
ла интерес к Белгородской черте и го-
родам-крепостям на них. В масштабной 
Всероссийской научной конференции на 
эту тему принимали участие ведущие 
учёные - историки страны, специализиру-
ющиеся на теме XVI -XVII веков. 

Но, пожалуй, главное на сегодняшний 
день дело «Ратника» - появление культур-
но-исторического кластера «Белгородская 
черта» на территории Белгородского рай-
она. В создании его активистам «Ратника» 
помогли в областном правительстве. Не-
подалёку от села Драгунского воссоздана 
эпоха начала XVII века - периода, когда 
территория нынешней Белгородчины ста-
ла преградой на пути неприятеля вглубь 
Российского государства. Здесь проходят 
фестивали исторической реконструкции, 
собирающие многочисленных участников 
из многих уголков страны. Ещё одно зна-
чимое дело - установка памятных знаков, 
посвящённых городам Белгородской чер-
ты - Карпову, Хотмыжску, Болховцу, Бел-
городу… 

- Мы появились в одно время с Россий-
ским военно-историческим обществом, 
Российским историческим обществом, - 

рассказывает Владимир Жигалов. - Сей-
час сотрудничаем с этими организация-
ми, работаем совместно, позиционируем 
наш регион, популяризируем его богатую 
историю.

У «Ратника» большие планы. По сло-
вам Жигалова, эпоха XVI-XVII веков из-
учена совсем недостаточно. То, что мы 
знаем, - лишь верхушка айсберга. 

- Существовавшее тогда право, за-
конодательная база, как лечились люди, 
что они ели - это большой пласт, в кото-
ром ещё много неизвестного. Нам пред-
стоит узнавать это ещё много лет, - убеж-
дён Владимир Михайлович. 

Изучение истории России - занятие 
увлекательное, а главное - важное. При-
касаясь к нашим корням, опираясь на них, 
мы лучше познаём день сегодняшний. И 
очень здорово, что есть неравнодушные 
люди, сделавшие так много для того, 
чтобы страницы истории нашего родного 
края становились нам ближе и понятнее. 

Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Знать свои корни
 ► Ратник - воин, боец, ратный человек. Слово «ратник» 

происходит от общеславянского «рать» - войско, битва. 
В древнерусском государстве этот термин обозначал 
воинов ополчения, которых набирали на время войны 
из ремесленного, городского населения и крестьян, 
в отличие от дружинников постоянного войска феодалов - 
князей и бояр.
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Наше здоровье

Грант на благое дело
В этом году Центр «Семья Плюс» стал 

победителем специального конкурса 
Фонда президентских грантов, организо-
ванного в поддержку уязвимых слоёв на-
селения, обозначенных в связи с прове-
дением специальной военной операции. 
Проект «К материнству - бережно» полу-
чил грант в размере 2,3 млн рублей, ещё 
650 тыс. рублей составили собственные 
средства организации.

- Поскольку у нас автономная не-
коммерческая организация в поддержку 
детства и материнства, мы в основном 
работаем с будущими мамами. Нам ка-
залось, что мы не имеем отношения к 
этому конкурсу, ведь напрямую не рабо-
таем с беженцами и другими категориями 
населения, признанными уязвимыми, - 
рассказывает руководитель Центра про-
фессиональной поддержки материнства 
и детства «Семья Плюс» Наталья Се-
лезнёва. - Но нас убедили поучаствовать 
в конкурсе на соискание грантовой под-
держки. И мы выиграли!

Организация уже несколько лет со-
трудничает с областным перинатальным 
центром. По словам волонтёров, в ус-
ловиях жизни и работы в приграничной 
области особенно уязвимыми оказыва-
ются беременные и кормящие женщины, 
семьи с маленькими детьми, сотрудники 
медучреждений, на которых ложится до-
полнительная ответственность за жизнь 
и здоровье не только своих близких, но и 
пациентов.

- Ежедневно работая с будущими и 
кормящими матерями, в том числе и с 
пребывающими из освобождённых тер-
риторий, мы сталкиваемся с необходимо-
стью оказания им дополнительной пси-
хологической помощи, - говорит Наталья 
Селезнёва. - Статистика перинатального 
центра показывает, что количество ма-
лышей, родившихся преждевременно, в 
последнее время значительно увеличи-
лось. Не секрет, что длительная стрессо-
вая ситуация является дополнительным 
фактором для появления на свет недоно-
шенных малышей.

По данным медиков, с начала СВО на 
территории Украины из освобождённых 
территорий прибыло более 80 беремен-
ных женщин, которые родили своих детей 
в Белгородском перинатальном центре. 
Беременные женщины, проживающие на 
территории области, нуждаются в допол-
нительной помощи и поддержке немеди-
цинских специалистов, поскольку без по-
следствий стрессовая обстановка пройти 
не может. Одним из таких последствий 
могут быть преждевременные роды. Так, 
с февраля 2022 года в перинатальном 
центре родились уже 25 недоношенных 
малышей с весом менее 1 кг (для срав-
нения: за весь 2021 год таких детей было 
всего 20). По результатам проведённого 
опроса среди беременных женщин и мам 
детей до полугода, в котором приняли 
участие более 160 женщин, в консульта-
ции специалистов-психологов и консуль-
тантов по грудному вскармливанию испы-
тывали потребность 82 % респондентов.

Все проблемы преодолимы
- Наша целевая аудитория - жительни-

цы Белгорода, которые готовятся стать 
мамами. Для них мы продолжаем вести 
наши традиционное направление «Ско-
рая помощь материнству», - рассказыва-
ет Селезнёва. - К 17 ноября - Дню недо-
ношенного ребёнка - мы собрали подарки 
для мам, которые лежат в отделении па-

тологии новорождённых и недоношенных 
детей областного перинатального цен-
тра, организовали для них арт-терапию, 
индивидуальные консультации психоло-
га. Эти мамы - в зоне риска, потому что 
они находятся там по 2-3 месяца в вынуж-
денной изоляции в связи с особенностя-
ми санэпидрежима отделения. 

Для медицинского персонала волон-
тёры проводят «Реабилитационный ре-
трит» - цикл психологической помощи для 
медработников. 

- Сейчас мы как раз завершили теоре-
тическую часть, в ходе которой медики 
узнали, как они могут облегчить состо-
яние этих женщин, помочь им, проявить 
больше участия, не травмируя себя. Ме-
дики ведь тоже испытывают эту нагрузку 
и при этом несут ответственность за сво-
их пациентов. Мы надеемся, что сможем 
помочь, - говорит руководитель Центра 
«Семья Плюс».

Ещё один блок, к которому волонтёры 
приступят после Нового года, - это работа 
с родителями недоношенных детей. По 
словам Натальи Селезнёвой, сейчас со-
вместно с врачами активисты приступа-
ют к съёмкам цикла видеоуроков «Школа 

для родителей недоношенного ребёнка». 
Он будет в свободном доступе на сайтах 
перинатального центра и Центра « Семья 
Плюс», а также на информационных стен-
дах в каждой палате. 

- Стенды будут интерактивными - пе-
рейдя по QR-коду, с информацией смо-
жет ознакомиться любая мама. Эти ро-
лики помогут и родителям, и врачам. Мы 
считаем, что такая информация должна 
быть в удобном формате, - говорит На-
талья Владимировна. - Также мы готовим 
электронную книгу с историями родите-
лей недоношенных детей, которые уже 
подросли. Мы хотим показать, что про-
блемы есть, но они преодолимы, что из 
таких малышей вырастают талантливые, 
одарённые дети. С ними можно быть 
счастливыми родителями, главное - не 
отчаиваться. 

Шапочки и носочки
Одно из направлений, по которому 

«Семья Плюс» работает с перинаталь-
ным центром давно, - это немедицинское 
оборудование, которое помогают приоб-
рести волонтёры. Речь идёт, например, 

о накидках на кувезы для недоношенных 
детей, которые обеспечивают ту среду, 
которая должна быть внутри. 

- Сами кувезы производят в основ-
ном зарубежные компании. Накидки для 
них со временем износились, а докупить 
их сейчас нет возможности по понятным 
причинам, - рассказывает Наталья Се-
лезнёва. - Мы нашли в Белгороде произ-
водителя, который готов пошить анало-
гичные изделия. Мы с ним согласовали 
материал, раскрой, все характеристики 
будущего изделия. Сейчас их уже отши-
вают в большом количестве, и все кувезы 
будут обеспечены накидками с запасом. 

Также перинатальному центру нередко 
требуются очень узкоспециализирован-
ные вещи. У маленького ребёнка, кото-
рый родился раньше срока, очень тонкие 
косточки. Поэтому он не просто должен 
находиться в кувезе, а лежать там опре-
делённым образом, чтобы сила тяжести 
не деформировала его. Для этого нужно 
специальное гнездо-комфортер. 

- Раньше медики делали такие «гнёз-
да» из пелёнок вручную, а теперь есть 
специализированное оборудование, ко-
торое мы передаём в перинатальный 
центр. Кстати, комфортеры тоже произво-
дят в России, - подчёркивает Селезнёва. 

Есть и специальные игрушки-комфор-
теры, которые нужны малышам, родив-
шимся раньше срока.

- Это такая игрушка с большим коли-
чеством спиралек. Спираль по форме и 
строению напоминает пуповину матери. 
И когда ребёнок находится в критическом 
состоянии, страдая от того, что родился 
рано, он активно шевелит ручками и нож-
ками, иногда срывая с себя медицинские 
датчики, которые позволяют контроли-
ровать его состояние. А когда медсё-
стры вкладывают в ручку малышу такую 
игрушку, ребёнок начинает чувствовать 
себя спокойнее, - объясняет волонтёр 
Виктория Грушевская.

Вместе с игрушками волонтёры пере-
дают в перинатальный центр специаль-
ные вязаные носочки и шапочки для ма-
лышей. 

- Когда мама недоношенного ребёнка 
в первый раз видит своего малыша после 
рождения, для неё это определённый 
шок, - объясняет заведующая отделени-
ем реанимации и интенсивной терапии 
новорождённых Белгородской областной 
клинической больницы Святителя Иоа-
сафа Екатерина Артюшенко. - А когда 
благодаря таким наборам - носочкам, 
шапочкам - создаётся более уютная ат-
мосфера, они сами успокаиваются. И 
мамы понимают, что дети окружены не 
только их заботой и любовью, но и всего 
персонала. 

Столкнувшись с проблемами, родите-
ли не должны чувствовать себя одино-
кими, считают в Центре профессиональ-
ной поддержки материнства и детства 
«Семья Плюс». Они должны быть уве-
рены, что им помогут. Получить консуль-
тацию можно по телефону, позвонив 
на горячую линию Центра по номеру 
+7-929-003-32-38.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО ИЗ АРХИВА НАТАЛЬИ СЕЛЕЗНЁВОЙ

К материнству - бережно
 ► Уже более 17 лет в Белгороде действует Центр профессиональной поддержки материнства 

и детства «Семья Плюс». В 2005 году на общественных началах несколько мам организовали 
группу поддержки грудного вскармливания и материнства «Молоко матери». Сегодня «Семья 
Плюс» - это профессиональная команда единомышленников, почти полтора десятка направлений 
поддержки и консультирования будущих и молодых мам, курсы и занятия для родителей 
и их детей, а также постоянная помощь специалистам областного перинатального центра. 
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В экспозицию вошли полотна белго-
родских художников, включённых в со-
став фондовой коллекции выставочного 
зала «Родина» в 2022 году. На выставке 
свои работы представили Геннадий Ку-
дрявцев, Наталья Зорова, Виктор Во-
робей, Вячеслав и Андрей Крайновы, 
Владимир Аксёнов, Маргарита Скор-

бач,  Сергей Ильченко, Милада Исаева, 
Николай Коркин, Владимир Нестерков 
и Владимир Желобок. 

Главный смысловой образ выставоч-
ного проекта - отношения между художни-
ком и городом. И основой этих отношений 
всегда выступает любовь.

- Я люблю Белгород, потому что это 
современный, развивающийся, красивый, 
чистый город, - признаётся художница Ми-
лада Исаева. - Облик города меняется на 
глазах, и, с одной стороны, это не может 
не радовать. Но в то же время навсегда 
исчезают старые улочки, старинные дома, 
которые были свидетелями целой эпохи, 
досоветского и советского периодов. И 
получается, что этюды, которые художник 
делает на пленэре, вдруг превращаются в 
художественный исторический образ. То, 
что на них изображено, остаётся только 
на бумаге или на холсте. А реальности 
этих объектов уже нет. Наша задача - со-
хранить этот Белгород в своих работах и 
передать эту память будущему поколе-
нию. Ведь без прошлого нет будущего.

- Белгород я люблю искренне. Город - 
это живой организм, в котором каждый че-
ловек несёт свою информацию, эмоцию. 
Поэтому я воспринимаю Белгород как 
живой, пульсирующий, гармонично раз-
вивающийся город, - отмечает художник 
Владимир Нестерков.

- Любовь заставляет художника тво-
рить, расти, делать хорошие вещи, - 
подчёркивает Сергей Ильченко.

- Я люблю свой город за то, что 
он каждый раз становится новым для 
меня, - говорит Маргарита Скорбач. - 
Люблю Белгород за теплоту его летних 
дней, за прохладу дорожек в парке. Я 
люблю его изображать, потому что это 
мой город.

- Я люблю Белгород за то, что в дет-
стве я учился здесь в художественной 
школе. Это одно из самых приятных вос-
поминаний о детстве, - с улыбкой говорит 
Николай Коркин. - На старом рынке был 
магазинчик, где продавали картины. В 
10-12 лет после занятий в «художке» я за-
ходил туда и любовался картинами. Это 
были, конечно, репродукции, но это была 
классика живописи: Рубенс, Рембрандт - 
большие художники. Тогда я с ними и по-
знакомился. Этот магазин был для меня, 
как музей. Белгород для меня - источник 
вдохновения. Я пишу архитектуру, здесь 
люди очень интересные, красивые. Я же-
лаю моему городу процветания.

Эта небольшая экспозиция - попытка 
показать зрителю любовь художника к 
городу как к близкому человеку, любовь 
художника, спешащего запечатлеть свои 
ощущения на холсте, любовь художника, 
разделяющего с городом все его взлёты 
и падения.

В выставке три раздела, каждый из 
которых отражает определённую гамму 
чувств, испытываемых автором к городу: 
иногда глубоких и преданных, иногда по-
рывистых и страстных, иногда мимолёт-
ных, но при этом ярких как вспышка. 

Выставка продлится до 8 января 2023 
года.

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

С чувством к своему городу
 ► 9 декабря в выставочном зале «Родина» открылась 

художественная выставка «Белгород. О любви».
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- Сергей, почему «Мультики»?
- Одна из недавних работ так назы-

вается. Она на афише, кстати. Да и кар-
тины разные очень. Обычно художники 
работают сериями, а у меня вот такой ки-
сель получился. Как это всё объединить 
и назвать? Пришло название «Мультики». 
Это же что-то хорошее, доброе. И всё со-
шлось как-то. 

- Что для тебя выставка?
- Это отчёт перед собой. Я их так и на-

зываю - отчётные. У меня на очередную 
выставку не попадают работы, которые 
уже были на предыдущей. Это совсем дру-
гое восприятие. Я знаю каждую работу, но 
дома они у меня стопочкой лежат. А на вы-
ставке я их вижу все сразу. Другое ощуще-
ние от картин, когда они рядом находятся. 
Каждая выхвачена своим фонарём, но и 
соседние видно, и это влияет. Плюс ритм 
задаётся. Хотя им на этой выставке тесно-
вато, конечно. Я обычно порядка 20 работ 
делаю, а тут 54. Но в этом тоже что-то есть.

Это мой вечер, мой звёздный час. Как 
я люблю говорить, мой внутренний эгоист 
ликует. Я живу и пишу уединённо. Но свою 
долю внимания и любви должен полу-
чить. К тому же мне нравится наблюдать 
за тем, как зрители смотрят, реагируют, 
ходят, останавливаются и погружаются. 
Я от этого тоже получаю удовольствие. А 
где такое возможно? Только на выставке.

- Отзыв зрителя важен?
- Важен. Когда я пишу, то делаю так, 

как самому хочется, без оглядки на зри-
теля. Но когда ты уже написал картину, и 
людей она цепляет, это очень важно. Это 
значит, что на какой-то волне ваша вибра-
ция совпала, значит, ты попал. Это кайф, 
конечно.

- Как ты стал художником? 
- Мне 33 было. Это был 2014 год, тя-

жёлый период в жизни. Тогда как будто 
инстинкт самосохранения сработал. Потя-
нуло писать маслом. Брат привёз мне хол-
сты небольшие, краски. Я в тот момент о 
об этом не знал ничего вообще - смотрел 
видео, изучал, пробовал. И так потихоньку 
картины накопились.

А потом я в «Калипсо» увидел картины. 
Поинтересовался, могу ли я свои работы 
повесить. Так первая выставка и состоя-
лась. И неожиданно «зашла». Я картины 

повесил, и люди начали делиться этим 
в соцсетях, писать о впечатлениях. Даже 
купили у меня работу. Хотя я тогда и не 
думал продавать. 

Я рад, что первичным было именно 
желание писать. Естественно, мне хочет-
ся и продавать картины, они меня сейчас 
кормят. Но даже тогда, когда заведомо 
знаю, что такая работа не будет сильно 
востребована, всё равно пишу, как чув-
ствую. 

- Не жалеешь, что твоя судьба 
сложилась именно так?

- Я думал об этом. В детстве мне нра-
вилось рисовать. И логично, наверное, 
было бы стать художником, но я почему-
то пошёл на теле-радио отделение, паял 
схемы всякие. Мне это тоже нравилось. 

Когда пришёл к маслу, мне очень не 
хватало знаний. Цвет какой-то хочешь по-
лучить, а что с чем мешать не знаешь… Я 
прошёл длинный путь, который, наверное, 
мог быть короче, будь у меня профильное 
образование. А потом уже понял, что как 
раз то, что я не был обучен этой самой 
грамоте, помогло мне создать свой стиль. 
Вот иногда знаешь, что тень не должна 
тут быть, но добавляешь её всё равно. 
Такая свобода, хулиганистость. Сейчас я 
всё принял и просто рисую.

- Был момент, когда ты проснулся 
и понял: я - художник?

- Это не одномоментно произошло, 
как-то плавно сложилось. Сначала вы-
ставка прошла, потом что-то купили. Окон-
чательно осознал после второй выставки 
в «Родине». Она как-то неожиданно очень 
понравилась зрителю, и журналы мест-
ные написали, и на телевидение меня по-
звали в передачу. Тогда было ощущение, 

что меня признали именно как художника. 
И в один момент появилась большая груп-
па людей, которые знают меня только как 
художника, а не по прошлой жизни. Вот 
тогда, наверное, и понял.

- Приятно?
- Ух! Это ощущение уже ничто не зат-

мит. Это была такая мощная волна после 
затворничества, что и не описать. Оно и 
сейчас приятно всегда. Но уже есть опыт, 
примерно понимаешь, чего ждать. 

- Что самое классное в том, что-
бы быть художником?

- Мне нравятся стереотипы, что худож-
никам многое прощают, всякую глупость. 
Мол, ну это же художник, творческий че-
ловек, что с него взять? А ещё нравится 
возможность создать что-то из ничего. 
Это ощущение мне, кстати, люди привили 
уже позже. Я делал и делал, не думал о 
том, что создаю какие-то образы, миры и 
так далее. А люди это замечают и ценят.

- Что самое ужасное в том, чтобы 
быть художником? 

- Мыть кисти.
Наталья ХАРИТОШКИНА

ФОТО АВТОРА

Джян и его «Мультики»
 ► В арт-резиденции «АРТА» 

9 декабря открылась 
персональная выставка 
Сергея Бастаджяна 
«Мультики». Два этажа, 
54 картины, диджей, 
кавер-группа и более сотни 
гостей. Мы поговорили 
с автором о том, каково 
это - быть художником.
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О надзорных мероприятиях
Плановые проверки в отношении 

большинства предприятий и организа-
ций в 2023 году проводиться не будут. 
Согласно Постановлению Правитель-
ства РФ от 1 октября 2022 № 1743 над-
зорные мероприятия будут осущест-
вляться только в отношении объектов 
контроля, отнесённых к категориям 
чрезвычайно высокого и высокого риска, 
опасным производственным объектам II 
класса опасности, гидротехническим со-
оружениям II класса. 

Контролируемое лицо не позднее, 
чем за два месяца до даты начала про-
ведения планового контрольного ме-
роприятия, вправе обратиться в над-
зорный орган с просьбой о проведении 
профилактического визита. В таком слу-
чае такой визит включат в программу 
профилактики рисков причинения вреда 
(ущерба) охраняемым законом ценно-
стям на 2023 год. 

Также в 2023 году не будут прово-
диться плановые контрольные меро-
приятия в отношении государственных 
и муниципальных учреждений дошколь-
ного и начального общего образования, 
основного общего и среднего общего об-
разования. 

О бесплатном 
переобучении 

Постановлением Правительства РФ 
от 2 сентября 2022 года № 1545 скор-
ректированы условия участия в бес-

платных программах профобучения и 
дополнительного профобразования для 
граждан Украины, Донецкой и Луганской 
Народных Республик и лиц без граждан-
ства, постоянно проживающих на этих 
территориях, которые получили удосто-
верение беженца или свидетельство о 
предоставлении временного убежища в 
России, а также порядок предоставле-
ния соответствующих грантов в форме 
субсидий.

Федеральные операторы должны 
своевременно передавать данные о 
ходе обучения на портал «Работа Рос-
сии», включая количество поданных и 
одобренных заявлений, численность 
граждан, приступивших к обучению, за-
вершивших его, а также занятых после 
обучения.

Дорогие защитники наши!
Истребляйте нацистских зверей,
Чтобы жизнь была спокойней и краше.
Возвращайтесь с Победой скорей!!!

Нелегко вам на фронте, солдаты, 
Но не сломлен ваш дух боевой!
Убивайте ж нацистов проклятых 
И живыми вернитесь домой!

За вас молимся мы постоянно
И пред Господом падаем ниц,
Чтоб скорее врагов окаянных, 
Вы отбили от наших границ!

Крепко, крепко вас обнимаем,
И гордимся, и славу поём,
Вам горячий привет посылаем
И домой с нетерпением ждём!

Здравствуй, добрый Дед Мороз!
Дети просят у тебя подарки, а мне 

помоги найти заступника от пьяницы-
сына. Ему 58 лет, постоянной работы 
нет, случайные заработки пропивает 
сразу до копейки. Когда пьяный, стано-
вится злым и агрессивным. 

Мне 80 лет, я ребёнок войны, пережи-
ла ужасное детство, а теперь у меня и 
ужасная старость. Сын живёт в нашем 
домике-даче в посёлке Майском. Он его 
превратил в приют для пьяниц. Мои об-

ращения в полицию не увенчались успе-
хом.

Добрый Дед Мороз, сотвори чудо! 
Вразуми моего сына, открой глаза со-
трудникам полиции, что старые люди 
не могут защитить себя от дебоширов. 

Я с нетерпением буду ждать защит-
ника, чтобы без страха приезжать в 
дом-дачу.

Софья ХВОРОВА
(контакты автора письма  

есть в редакции)

Привет защитникам Отчизны
 ■ Читатель - наш автор

 ► Любовь Александровна Цайгер родом из Вологодской 
области, деревни Двиница. Ей 76 лет, она инвалид первой 
группы по зрению и ветеран труда. Вот уже десять лет 
она на попечении Комплексного центра социального 
обслуживания населения города Белгорода, а конкретно - 
отделения социального обслуживания пожилых граждан 
по договорам пожизненного содержания. В связи 
с обстановкой в нашем городе Любовь Александровна 
написала письмо участникам специальной операции.

До 1 апреля 2023 года можно пере-
местить товары для личного пользова-
ния, стоимость которых не превышает 
сумму, эквивалентную 1 тыс. евро, и вес 
брутто - не более 31 кг. С 1 апреля 2023 
года стоимость уменьшится до суммы, 
эквивалентной 200 евро, а вес брутто 
останется прежним - не более 31 кг.

Если нормы заказываемых товаров 
превышены, необходимо оплатить та-
моженные пошлины и налоги в разме-
ре 15 % от стоимости товаров в части 
превышения стоимостной нормы, но 
не менее 2 евро за один кг веса в ча-
сти превышения весовой нормы. Такие 
решения приняты Советом Евразийской 
экономической комиссии 17 марта 2022 
года № 35, 19 августа 2022 года № 123, 
23 сентября 2022 года № 151.

Особое внимание при заказе в ин-
тернет-магазине следует уделять таким 
товарам, как шариковая ручка со встро-
енной видеокамерой и/или диктофоном, 

GPS-трекеры, детские игрушки со встро-
енным диктофоном, сверхминиатюрные 
видеокамеры, горнолыжные очки со 
встроенной видеокамерой и иными по-
добными товарами, перемещение кото-
рых регулируется Положением о ввозе 
на таможенную территорию Евразий-
ского экономического союза и вывозе 
с таможенной территории Евразийско-
го экономического союза специальных 
технических средств, предназначенных 
для негласного получения информации 
(приложение № 16 к Решению Коллегии 
Евразийской экономической комиссии 

от 21.04.2015 года № 30 «О мерах не-
тарифного регулирования»).

Ввоз и вывоз специальных техниче-
ских средств, шифровальных (крипто-
графических) средств, в том числе их 
пересылка в международных почтовых 
отправлениях, физическими лицами для 
личного пользования запрещены.

Запрещены к пересылке в междуна-
родных почтовых отправлениях нарко-
тические средства и психотропные ве-
щества, любые виды табачных изделий 
и курительные смеси, алкогольная про-
дукция, этиловый спирт и пиво.

Установлен запрет на пересылку во 
всех категориях международных почто-
вых отправлений контрафактных и пи-
ратских предметов. 

Таможенные органы Российской Фе-
дерации принимают меры, чтобы не 
допустить ввоз контрафактных това-
ров в международных почтовых отправ-
лениях.

Более подробная информация о 
правилах перемещения товаров через 
таможенную границу размещена на 
официальном сайте Федеральной тамо-
женной службы. 

Без пива и табака  ■ Актуально

 ► В период распродаж 
самое время напомнить 
о правилах заказа 
товаров в зарубежных 
интернет-магазинах. 
Пресс-секретарь 
Белгородской 
таможни Ирина 
Жихова рассказывает 
о нормах ввоза товаров 
для личного пользования, 
которые пересылаются 
в международных 
почтовых отправлениях, 
без уплаты таможенных 
пошлин и налогов.

Новогодняя мечта  ■ Почтовый ящик «НБ»

 ► К нам в редакцию приходят разные письма: 
с благодарностями и просьбами, с поздравлениями 
и рассказами о событиях и людях. А это послание - 
мольба о помощи, адресованная зимнему волшебнику.

 ■ Разъясняет прокуратура

Осенние коррективы
 ► Старший помощник прокурора города Оксана Коноплянко 

продолжает знакомить наших читателей с изменениями 
в законодательстве. 
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А вам исполнилось 
восемнадцать?

Инспекторы по делам несовершен-
нолетних выявили в Белгороде факт 
продажи подростку алкоголя. Сотруд-
ница одного из магазинов продала 
17-летнему парню вино, не убедив-
шись в совершеннолетии покупателя. 
В ходе дальнейшей проверки выяс-
нилось, что в течение года женщина 
уже привлекалась к административ-
ной ответственности за совершение 
аналогичного правонарушения.

Возбуждено уголовное дело. Санк-
ции статьи суровы - штраф от 50 
до 80 тыс. рублей, исправительные 
работы до одного года с лишением 
права занимать определённые долж-
ности или заниматься определённой 
деятельностью на срок до трёх лет 
или без такового. Рейды по торговым 
точкам продолжаются. 

Дорогая находка
В минувший вторник в УМВД Рос-

сии по Белгороду поступили два за-
явления о хищениях денег с банков-
ских счетов. Полицейским удалось 
установить личности подозреваемых. 
Ими оказались 43-летняя белгородка 
и 27-летний житель Белгородского 
района. Они были доставлены в го-
родское полицейское ведомство для 
дальнейшего разбирательства. По 
предварительным данным, они вос-
пользовались картами, которые наш-
ли на улицах, делали покупки в ма-
газинах и похитили с чужих карт по 4 
тыс. рублей.

Возбуждено два уголовных дела. 
Санкции статьи предусматривают до 
шести лет лишения свободы. 

Страсть  
к телефонам  
и деньгам

В Белгороде полицейские задер-
жали подозреваемого в грабеже и 
кражах. Оперативники вышли на его 
след, когда во второй отдел полиции 
обратились родители несовершенно-
летнего потерпевшего. Выяснилось, 
что задержанный был в компании 
подростков в одном из кафе. В ходе 
конфликта он потребовал, чтобы 
один из ребят отдал ему свой теле-
фон. Забрав у подростка мобильник 
и 2 тыс. рублей, скрылся. По пред-
варительным оценкам, сумма причи-
нённого ущерба составила около 19 
тыс. рублей.

Кроме того, полицейские изобли-
чили задержанного в совершении 
двух краж из салонов сотовой связи. 
Молодой человек проникал в пави-
льоны, разбивая стеклянные двери 
кирпичом. Ему удалось похитить 26 
мобильных телефонов. Сейчас сум-
ма ущерба устанавливается, прово-
дятся оценочные экспертизы. А мо-
лодой человек стал фигурантом трёх 
уголовных дел. 

 ■ Криминальная хроника

Она работала главным бухгалтером и 
была допущена к ведению операций по 
распоряжению денежными средствами 
организации, а также контролировала 
их движение, несла ответственность за 
правильное исчисление и начисление 

заработной платы работникам и досто-
верное отражение каждой финансово-
хозяйственной операций предприятия. 

Используя своё служебное положе-
ние, главбух составляла реестры зара-
ботной платы и вносила в них заведомо 

ложные и незаконные сведения о за-
вышенных суммах выплат с расчётного 
счёта организации на свой лицевой счёт 
в банке. Так ей удалось похитить в об-
щей сумме 7 648 317 рублей 91 копейку. 

Эта женщина в 2011 году уже была 
судима за совершения аналогичных пре-
ступлений и приговорена к реальному 
лишению свободы. Приговор в законную 
силу не вступил, поскольку обжалован 
обеими сторонами.

Маргарита СТАВИНСКАЯ,
старший помощник  

прокурора Белгорода

 ► Белгород  
присоединился 
к акции «Я - гражданин 
России», приуроченной 
ко Дню Конституции. 

В торжественной обстановке сотруд-
ники полиции вручили юным белгород-
цам их первые паспорта. Обращаясь к 
ребятам, начальник УМВД России по 
Белгороду Владислав Копылов при-
звал их гордиться своей страной, её бо-
гатой историей, традициями и культурой. 

Вместе с документом полицейские 
вручили детям брошюры с текстом 
 Конституции Российской Федерации, 
призвав чтить закон, помнить о пра-
вах  и обязанностях, которые есть у 
каждого гражданина, а также своими де-
лами и поступками укреплять авторитет 
страны.

Торжественные мероприятия прошли 
и в других городах и районах области. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Обходите 
стороной

 ► Природа не устаёт 
преподносить нам 
сюрпризы: мороз 
сменяется проливным 
дождём, потом опять 
подмерзает. В такое 
время лучше не выходить 
на лёд.

Ради безопасности горожан управле-
ние ГОЧС Белгорода подготовило список 
наиболее опасных мест на водоёмах горо-
да. В нём в первую очередь участки рек с 
мостами, потому что под ними, как прави-
ло, вода даже при значительных отрица-
тельных значениях не замерзает, а также 
участки рек со сбросом технической воды. 
Это пляж «Центральный», в районе ТЭЦ. 
В этом месте при незначительных низких 
температурах образуются промоины.

К опасным относятся участки рек с бы-
стрым течением, такие, как пляж на улице 
Речной (участок реки Северский Донец от 
магазина «Денис» на улице Корочанской 
до улицы Молодогвардейцев), участки рек 
со сбросом воды с очистных сооружений 
за автомобильным мостом на улице Ко-
стюкова (район новой базы ГИМС), место 
впадения незамерзающей реки Разумен-
ки в реку Северский Донец в районе ДОЛ 
«Сокол».

Также рекомендуется обходить сторо-
ной акваторию реки Везёлки (всё основное 
русло), включая район от магазина «Лен-
та» до залива в районе завода «КонПрок», 
в месте организованного пляжа, особенно 
там, где он примыкает к основному руслу, 
и в месте впадения реки Гостёнки.

Опасны основное русло реки Север-
ский Донец в районе пляжа «Пескарьер», 
участок реки Северский Донец ниже пляжа 
на улице Донецкой (перекат). При незначи-
тельных низких температурах этот участок 
реки не замерзает.

Но не только реки таят в себе опасность 
для жизни. Например, на пруду на улице 
Урожайной при незначительных низких 
температурах образуются промоины, а на-
личие промоин на нижнем пруду на улице 
Кутузова обусловлено канализационным 
сбросом из частных домовладений.

Если, несмотря на все меры 
предосторожности, ЧП всё же слу-
чилось, звоните в единую дежурно-
диспетчерскую службу МКУ «Управ-
ление ГОЧС города Белгорода» по 
телефону 112.

Ребята навестили бывшего командира 
отряда, полковника полиции в отставке 
Виктора Павлова. Он прослужил более 
27 лет в правоохранительных органах: 
вневедомственная охрана, СОБР, ОМОН. 
Участник боевых действий. За смелость 
и профессионализм, проявленные при 
выполнении служебно-боевых задач, на-
граждён медалями ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II степени, меда-
лями «За отвагу» и «За отличие в охране 
общественного порядка».

Школьники подготовили для ветерана 
подарки, стенгазету, испекли каравай, 
прочли стихи и подарили цветы. Именно 
их классу Виктор Петрович вручал пер-
вые кадетские погоны и удостоверения. 
За чаепитием гости поделились своими 
успехами в учёбе и планами на зимние 
каникулы. А ветеран поблагодарил го-
стей за внимание и подарки и отметил, 
что ждёт ребят в гости снова. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Урок не пошёл впрок  ■ Сообщает прокуратура

 ► Свердловский районный суд Белгорода приговорил 
60-летнюю женщину к трём годам лишения свободы 
в колонии общего режима за хищение путём 
злоупотребления доверием, с использованием своего 
служебного положения денежных средств, принадлежащих 
ООО, в особо крупном размере.

 ■ Безопасность Стихи для командира  ■ Дата

 ► Подшефные кадеты Росгвардии поздравили ветерана 
ОМОН «Острог» с Днём Героев Отечества.

Дети стали взрослыми  ■ Воспитание
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К 125-летию со дня рождения Ивана Конева 

С маршальским жезлом
Человек, который волею судьбы стал 

одним из освободителей Белгородчины, 
родился 16 декабря (28-го по новому 
стилю) 1897 года в крестьянской семье в 
деревне Лодейно Вологодской губернии. 
Окончил церковно-приходскую школу и 
земское четырёхклассное училище. С 
15 лет работал на заготовке леса. В мае 
1916 года Ивана Конева призвали в ар-
мию. В начале Гражданской войны Конев 
был военным комиссаром в Никольском 
уезде Вологодской губернии. Воевал на 
Восточном фронте в частях Красной ар-
мии, служил в Народно-революционной 
армии Дальневосточной республики. С 
сентября 1938 года Иван Степанович ко-
мандовал 2-й отдельной Краснознамён-
ной армией, с июня 1940 года -  войсками 
Забайкальского военного округа, с янва-
ря 1941 года - Северо-Кавказским воен-
ным округом. 

В начале Великой Отечественной 
войны генерал-лейтенант Иван Конев 
командовал 19-й армией. В сентябре 
1941 года ему было присвоено звание 
генерал-полковника. С осени 1941 года 
по июнь 1943 года Конев командовал 
Западным, Северо-Западным, Калинин-
ским фронтами. 

Во время Курской битвы 9 июля 1943 
года Иван Степанович был назначен 
командующим Степным фронтом. «…С 
прорывом вражеской обороны перед 
войсками Степного фронта практически 
встала задача освобождения Белгоро-
да… Первыми в город в 6 час. утра 5 
 августа ворвались подразделения 270-го 
гвардейского стрелкового полка 89-й 
гвардейской стрелковой дивизии (коман-
дир дивизии полковник М.П. Серюгин), а 
также части 305-й и 375-й стрелковых ди-
визий под командованием соответствен-
но полковника А.Ф. Васильева и полков-
ника П.Д. Говоруненко. С востока город 
атаковали 93-я гвардейская и 111-я 
стрелковая дивизии 7-й гвардейской ар-
мии. 5 августа войска 69-й и соединения 
7-й гвардейской армий Степного фронта 
штурмом овладели Белгородом», - вспо-
минал позднее Иван Степанович в своём 
историко-мемуарном труде «Записки ко-
мандующего фронтом». 

Под командованием Конева войска 
Степного фронта (в октябре 1943 года 
переименованного во 2-й Украинский) 
успешно форсировали Днепр, участвова-
ли в освобождении территории Украин-
ской ССР, первыми в Красной армии пе-
решли государственную границу СССР, 
вступив на территорию Румынии. 20 фев-
раля 1944 года Ивану Степановичу было 
присвоено звание Маршала Советского 
Союза. С мая 1944 года до окончания 
войны Иван Конев командовал войсками 
1-го Украинского фронта. 29 июля 1944 
года Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР маршалу Коневу было при-
своено звание Героя Советского Союза. 

В сентябре 1944-го - мае 1945 года 
войска 1-го Украинского фронта участво-
вали в освобождении Чехословакии и 

Польши, блестяще проявили себя при 
штурме Берлина и освобождении Пра-
ги. 30 марта Конев вместе с маршалами 
Георгием Жуковым и Константином 
Рокоссовским был награждён орденом 
«Победа». А 1 июня 1945 года Иван Сте-
панович второй раз был удостоен звания 
Героя Советского Союза. 

После войны маршал Конев возглав-
лял Центральную группу войск в Австрии, 
в 1946 - 1950 годах был главнокомандую-
щим Сухопутными войсками и заместите-
лем министра Вооружённых Сил СССР, в 
1956 - 1960 годах командовал объединён-
ными вооружёнными силами стран Вар-
шавского договора, в 1961-1962 годах - 
Группой Советских войск в Германии.

20 лет спустя
В августе 1963 года в Белгороде про-

ходили торжества в честь 20-летия побе-
ды в Курской битве и освобождения го-
рода от гитлеровских войск. К юбилейной 
дате было введено звание «Почётный 
гражданин города Белгорода». 1 августа 
исполком Белгородского горсовета впер-
вые присвоил это звание участникам ос-
вобождения города: «За проявленное в 
августе 1943 года мужество и героизм в 
боях с немецко-фашистскими захватчи-
ками при освобождении Белгорода и учи-
тывая пожелания трудящихся, исполком 
горсовета решил: в честь празднования 
20-летия освобождения Белгорода от не-
мецко-фашистских захватчиков присво-
ить звание «Почётный гражданин города 
Белгорода»: Маршалу Вооружённых Сил 
Советского Союза тов. Коневу Ивану 
Степановичу и генерал-полковнику тов. 
Шумилову Михаилу Степановичу, под 
командованием которых части Воору-
жённых Сил СССР, сломив упорное со-
противление немецко-фашистских  войск, 
освободили город Белгород».

3 августа 1963 года в Белгород при-
ехала военная делегация Министерства 
обороны СССР, которую возглавлял мар-
шал Конев. На привокзальной площади 
собралось немало жителей областного 
центра, которые приветствовали членов 
делегации, пионеры преподнесли во-
инам букеты живых цветов. 

Основные праздничные мероприятия 
проходили в воскресенье, 4 августа. В 10 
часов утра военная делегация по главе с 
Иваном Коневым приняла участие в ми-
тинге у памятника танкистам недалеко от 
посёлка Яковлево. Маршал Конев и ге-
нерал Шумилов возложили к мемориалу 
венок от Министерства обороны СССР. 
Затем Иван Степанович, офицеры, со-
ветские и партийные работники отправи-
лись в Парк Курской дуги. 

К вечеру центр проведения торжеств 
переместился на стадион «Цементник». 
Собрание, посвящённое 20-летию ос-
вобождения Белгорода и победе в Кур-
ской битве, открыл первый секретарь 
Белгородского сельского обкома КПСС 
Александр Коваленко. Затем состоял-
ся вынос боевых знамён частей и соеди-
нений, принимавших участие в освобож-
дении Белгородчины в период Курской 
битвы, - 89-й гвардейской Белгородско-
Харьковской стрелковой дивизии, 305-й 
Белгородской стрелковой дивизии и 
ряда других. После этого слово предо-
ставили маршалу Коневу. Иван Степа-
нович напомнил основные вехи сраже-
ния на Огненной дуге, подчеркнув его 
историческое значение, рассказал об 
освобождении Белгорода. Он отметил 
успехи в послевоенном восстановлении 
хозяйства:

- Примером может служить ваша Бел-
городская область. Город Белгород из 
руин и развалин войны воссоздан заново 
и стал теперь современным процветаю-
щим городом с высокоразвитой промыш-
ленностью и культурой.

На следующий день - 5 августа 1963 
года - делегация Минобороны во главе 
с Коневым посетила котлостроительный 
завод, плодоовощной совхоз и ряд сёл 
области. Гости побывали на местах бы-
лых сражений, встретились с рабочими 
и колхозниками, беседовали с местными 
жителями. Проезжая через Старый Го-
род, Иван Степанович вспоминал: 

- Вот здесь двадцать лет назад я 
был на командном пункте командира 

дивизии полковника Серюгина. Но всё 
теперь неузнаваемое. Вместо руин и 
пепелищ красивые жилые дома, появи-
лись новые предприятия. Всё это радует 
и восхищает. 

Во время пребывания в плодоовощ-
ном совхозе гостям из Москвы довелось 
повидать своих боевых товарищей. Про-
щаясь с рабочими совхоза, Иван Конев 
сказал: 

- Мы очень довольны, что побывали у 
вас и в других местах, где приходилось 
когда-то воевать. Нам очень приятно 
было встретиться со своими бывшими 
сослуживцами, со всеми вами. 

Поздно вечером белгородцы про-
водили представителей Министерства 
обороны в Москву. Это было последнее 
посещение маршалом Белгорода. 

В середине 1960-х годов Конев посте-
пенно отошёл от дел. Иван Степанович 
скончался 21 мая 1973 года на 76 году 
жизни. Военачальник был похоронен на 
Красной площади у Кремлевской стены. 

Память жива
О маршале не забыли на Белгород-

ской земле. 14 августа 1981 года испол-
ком Белгородского городского Совета 
народных депутатов присвоил имя Ива-
на Конева одной из новых улиц города 
на Харьковской горе. А 3 августа 1998 
года, накануне празднования 55-й годов-
щины освобождения Белгорода, на ули-
це, носящей его имя, был торжественно 
открыт памятник Коневу работы скульп-
тора Анатолия Смелого. 

Немало лет минуло с момента окон-
чания Великой Отечественной войны 
1941 - 1945 годов. В ряде стран бывшего 
Советского Союза и государствах Вос-
точной Европы многие забыли о гитле-
ровском иге, преступлениях фашистов и 
их пособников, о том, кто и когда принёс 
им освобождение от нацистской неволи. 
Под разными предлогами демонтирова-
лись памятники советским воинам и пол-
ководцам, переименовывались улицы и 
площади, названные в их честь. Однако 
в нашем Отечестве и на Белгородской 
земле сохраняется добрая память о за-
мечательном военачальнике, одном из 
освободителей Белгорода.

Александр ПЧЕЛИНОВ-ОБРАЗУМОВ, 
кандидат исторических наук,
главный специалист отдела  

использования архивных документов 
ОГКУ «Государственный архив 

Белгородской области»
ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГАБО

Освободитель Белгорода
 ► 3 августа 1943 года началась Белгородско-Харьковская наступательная операция под 

кодовым названием «Полководец Румянцев», в ходе которой армии Степного фронта 5 августа 
1943 года освободили от гитлеровских захватчиков Белгород. Командовал войсками фронта 
генерал-полковник Иван Степанович Конев. 

Дважды Герой Советского Союза И.С. Конев. 20-летие освобождения Белгорода, 1963 г.

Маршал Советского Союза Иван Конев. 
1947 г.

Командующий войсками Степного фронта Иван Конев (справа) и начальник штаба 
Матвей Захаров. Курская дуга, лето 1943 г.
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БАМ в нашей судьбе

Вечно молодые сердца
Каждое утро в телефоне Лилии Сира-

евны Гимазетдиновой масса сообще-
ний с пожеланиями доброго дня. Благода-
ря современным гаджетам она постоянно 
на связи с Виктором Жуковым, который 
сейчас живёт в Германии, семьями Ивоч-
киных из Ульяновска, Мисюк из Израиля, 
Качаловых из белорусского Молодечно 
и многими-многими другими друзьями, с 
кем довелось в пору юности работать на 
легендарном БАМе. Несмотря на то, что 
прошёл не один десяток лет, а судьба 
разбросала их по некогда огромной стра-
не и даже за её рубежи, они сохранили 
такие дружеские отношения, которым 
можно только по-доброму позавидовать. 

В тот день, когда я встретилась с Ли-
лией Сираевной, она проводила Татья-
ну и Владимира Ивочкиных и сетовала, 
что они погостили у неё всего несколько 
дней. Зато какая была встреча! Сколько 
воспоминаний, душевных разговоров о 
прошлом и настоящем! Вместе перебира-
ли старые фотографии и смотрели видео. 

Хозяйка бережно хранит всё, что на-
поминает о её славной молодости: награ-
ды, чёрно-белые разноформатные фото-
графии, документы, вырезки из газет того 
времени. Вот на этом фото - комсомоль-
цы на Красной площади в Москве, перед 
отправкой на БАМ, на этом - торжествен-
ная встреча в Тынде, а здесь - свадьба 
подруги Светы. Расписывали молодожё-
нов в комнате обычной многоэтажки, там 
и был местный ЗАГС. Есть в архиве и 
награды, самая дорогая из которых - ме-
даль «За строительство Байкало-Амур-
ской магистрали». Лилия Сираевна гово-
рит, что всё это передаст внучке, когда та 
подрастёт. 

Когда сбываются мечты
Лиля с детства была общительной и 

активной. Октябрёнком, пионеркой всег-
да была впереди, ребята даже избрали 
её председателем совета дружины. Вы-
росла она в большой татарской семье, 
где родились восемь детей. Жили они в 
городе Белорецке в Башкирии, и о своей 
малой Родине женщина говорит с любо-
вью и теплотой. Это край удивительно 
красивой природы, и Лилия Сираевна 
старается каждый год побывать там, уви-
деться с родными. 

Когда не стало папы, ей было 16 лет. 
Перевелась в вечернюю школу и пошла 
работать на завод, где раньше трудился 

он. А когда в 1970-м началось строитель-
ство Волжского автозавода, 19-летняя 
Лиля по комсомольской путёвке уехала 
в Тольятти. Там, получив специальность 
штукатура-плиточника, работала на стро-
ительстве общежитий, жилых домов и 
других объектов. Энергичная, неуныва-
ющая, она стала секретарём комсомоль-
ской организации строительного учили-
ща. В конце 1970-х её рекомендовали 
мастером в группу комсомольцев, кото-
рых направляли в Москву, на строитель-
ство олимпийских объектов. Но девушка 
отказалась. Тогда уже строили БАМ, и у 
неё была давняя мечта попасть на эту 
стройку века. 

- Было такое чувство, что без меня эту 
дорогу не построят, - признаётся Лилия 
Сираевна.

И её мечте было суждено сбыться. В 
1979 году формировали отряд желез-
нодорожников. И по счастливой для неё 
случайности в их куйбышевском отряде 
кто-то в последний момент отказался 
ехать. Лилия в течение трёх дней офор-
мила все необходимые документы и вме-
сте с ребятами отправилась в столицу. 
550 молодых железнодорожников со всех 
концов страны собрали в Москве, выдали 
железнодорожную форму. Самый боль-
шой отряд - 150 человек - был из Укра-
ины.

- Там разветвлённая сеть железных 
дорог, и было много профессионалов 
этого направления, - поясняет Лилия Ги-
мазетдинова. 

Жили добровольцы в гостинице «Рос-
сия», многие впервые побывали в сто-
лице. Провожали их торжественно, с 
оркестром и песнями. Чувства просто 
переполняли. 30 октября литерный поезд 
отправился к месту назначения. Ехали 
шесть суток. И это было незабываемое 
путешествие. В плацкартных вагонах 
пели, играли, знакомились и влюблялись. 
И даже танцевать умудрялись. Тогда 
Лиля впервые увидела нарды и услыша-
ла домру. 

Край таёжный, 
молодёжный

Тында встретила их 35-градусным 
морозом. Молодёжь к этому не была 
готова. Девчонки принарядись в тон-
кие чулки, а ребята из Армении были в 
фуражках и туфлях. Понимая это, ор-
ганизаторы постарались не затягивать 
торжественную церемонию. Прибыв-

ших поселили в общежитие, обычную 
панельную многоэтажку. Ребята жили в 
одном подъезде, девушки - в другом. В 
первые ночи они так замерзали, вспоми-
нает Лилия Сираевна, что сдвигали кро-
вати и накрывались матрасами. Потом 
привыкли к холодам и в -35 с удоволь-
ствием катались с детьми с горок.

Когда отряд разместился, их рас-
пределили на работу, на обслуживание 
дороги Тында - Беркакит. Поскольку у 
Гимазетдиновой была не железнодо-
рожная, а строительная специальность, 
её направили в дистанцию гражданских 
сооружений (на языке железнодорож-
ников она называется «НГЧ». - Прим. 
ред.). Но работала она там недолго. 
Видимо, её организаторские способно-
сти и коммуникабельность не остались 
незамеченными, и девушку пригласили 

в отдел кадров. Вначале Лилия сомне-
валась, но потом поняла, что работа с 
людьми - это её призвание. Она един-
ственная из отряда работала в дирекции 
строительства БАМа, всячески помога-
ла ребятам и была организатором раз-
личных молодёжных мероприятий. А в 
1984-м ей посчастливилось быть свиде-
тельницей открытия сквозного движения 
поездов по БАМу.

Молодые железнодорожники, несмо-
тря на суровый климат (зимой бывало 
-50 градусов), умели не только ударно 
трудиться, но и отдыхать. Летом соби-
рали в тайге бруснику и голубику, от-
дыхали на природе, купались (Тында 
стоит на берегу одноимённой реки). А 
на зиму лепили пельмени. Приходили 
всей компанией в гости и сообща за-
готавливали почти по мешку угощения, 
а хранили на балконе. И так из дома в 
дом. Незабываемы были и поездки в 
выходные, например, на праздник оле-
неводов в Золотинку. Молодёжь не лю-
била сидеть на месте. 

Но потом грянули девяностые. В 
прессе появились публикации о том, что 
БАМ - это дорога в никуда, огромные 
деньги потрачены зря. Это было время 
больших обид для всех, кто строил эту 
легендарную дорогу. Байкало-Амурскую 
магистраль в конце 1996 года присо-
единили к Дальневосточной железной 
дороге. Людей, работавших там, раз-
бросали по всей стране. Так Лилия Си-
раевна оказалась в Белгороде, и вот 
уже четверть века живёт в нашем горо-
де. 16 лет она проработала на станции 
Белгород, оставив добрый след в серд-
цах коллег. Она говорит, что ей повезло 
в жизни на встречи с хорошими людьми 
и никогда не жалела, что в юности от-
правилась на БАМ. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА ЛИЛИИ ГИМАЗЕТДИНОВОЙ

Этой дружбе вовек не состариться
 ► В июле этого года публикация «БАМ в моей судьбе» 

дала старт совместному проекту «Нашего Белгорода» 
и регионального отделения Общероссийской общественной 
организации «Бамовское содружество». Он приурочен 
к полувековому юбилею легендарной стройки. В нашем 
регионе живут более 300 человек, которые вложили частицу 
своего труда в возведение стальной магистрали к океану. 
Мы продолжаем рассказ о них. 

Отряд в Москве. 1979 год.

Лилия Гимазетдинова. 1980-е годы.

Праздник оленеводов в Золотинке. ЗАГС располагался в комнате обычной многоэтажки.



14 № 49 (1991) 
16 декабря 2022 г.

НАШ БЕЛГОРОД
gazetanb.ru

Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Наш спорт

Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

 ► Кубок России достался 
нашей спортсменке. 

В столице Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа - Салехарде - завершился 
Кубок России по спортивному туризму на 
лыжных дистанциях, в котором приняли 

участие белгородцы. По итогам соревно-
ваний в дисциплине «личные дистанции» 
отличилась белгородка Дарья Елисеева, 
выигравшая золотую медаль националь-
ного турнира. Тренирует нашу лыжницу 
Алексей Жильцов.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

 ► ВК «Белогорье» одолел 
кемеровский «Кузбасс». 

На матч Алексей Бабешин и Борис 
Колчин выставили составы, которые при-
несли командам победы в последних играх. 
Первые две партии завершились с «зер-
кальным» счётом - 25:18. Блок стал важ-
нейшим фактором и в следующей партии. 
Только теперь уже кемеровский. Четыре 
«чехла» на коротком отрезке обеспечили 
«Кузбассу» не очень большое, но весомое 
преимущество - 12:9. Команда заиграла 
спокойнее, раскованно и практически без 
ошибок. А у «Белогорья» игра разлади-
лась, и хозяева повели в матче - 2:1.

Нервным и непредсказуемым полу-
чился и четвёртый сет. «Кузбасс» рвался 
добить противника. Кемеровские волей-
болисты вели «+2» - 5:3, 11:9. Белгород-
цы отбивались, не позволяя «Кузбассу» 
увеличить разрыв. Эйс Георгия Забо-
лотникова установил равенство - 11:11. 
Концовка осталась за гостями - 25:21.

С первого же мяча в пятом сете «Бе-
логорье» повело в счёте. Снова удачно 

подавал Заболотников, вновь по очере-
ди отличились Павел Тетюхин и Мохам-
мед Аль Хачдади - 3:5. Ошибся в атаке 
Инал Тавасиев, Заболотников положил 
эйс, а блок Сергея Червякова и Романа 
Порошина остановил Александра Мар-
кина - 3:8. Хозяева, оказавшись так рано 
на краю пропасти в короткой партии, 
были вынуждены рисковать на подаче, 
что привело к ошибкам. На матчболе По-
рошин отдал пас Тетюхину, и доигров-
щик принёс «Белогорью» очень нужную 
и важную победу - 10:15 в сете и 2:3 
в матче.

Мохаммед Аль Хачдади не смог по-
вторить прошлогодний результат, пока-
занный в Кемерово в первом круге минув-
шего чемпионата, но всё же стал самым 
результативным в составе «львов» - 25 
очков. Георгий Заболотников установил 
личный рекорд, набрав 17 очков. 

Следующий матч национального пер-
венства белгородцы проведут в Ниж-
невартовске против местной команды 
«Югра-Самотлор» 20 декабря.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

Волевая победа в Сибири  ■ Волейбол

Очередные матчи чемпионата конфе-
ренции «Восток» Национальной молодёж-
ной хоккейной лиги «Белгород» провёл 
в удмуртском Глазове против местного 
«Прогресса». 

До этого белгородцы сыграли и домаш-
ние встречи с тем же соперником, но в обе-
их проиграли. Первая игра прошла в рав-
ной борьбе с обилием голевых моментов 
у ворот обеих команд и завершилась мини-
мальным успехом глазовских хоккеистов. 
Точный удар в середине второго периода 

нанёс Михаил Красников. В повторном 
матче белгородцы провели работу над 
ошибками и смогли взять реванш у сопер-
ника, выиграв со счётом 4:2. 

Таким образом, подопечные Андрея 
Романова прервали пятиматчевую серию 
поражений, но остались на предпоследнем 
месте турнирной таблицы. Отметим, что 
ближайшие матчи белгородцы проведут 
в Кирово-Чепецке, сыграв против местной 
«Олимпии», которая замыкает пятёрку 
лучших команд Востока.

Долгожданная виктория  ■ Хоккей

 ► Белгородская хоккейная молодёжка прервала серию 
поражений в НМХЛ. 

 ► Целая россыпь наград 
досталась нашему 
гимнасту. 

В Обнинске завершились националь-
ные соревнования по спортивной гим-
настике «Кубок губернатора Калужской 
области». По итогам турнира среди юни-
оров белгородец Савелий Съедин под-

нялся на высшую ступень пьедестала 
в дисциплинах «вольные упражнения», 
«конь», «перекладина», стал вторым в 
дисциплинах «многоборье», «опорный 
прыжок», «параллельные брусья» и зам-
кнул тройку сильнейших в упражнении на 
кольцах. Тренирует молодого спортсмена 
Андрей Лангавый.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Успех в Обнинске  ■ Спортивная гимнастика

 ► Белгородцы - в числе 
призёров. 

В Саранске завершились Всероссий-
ские соревнования по плаванию «Резерв 
России». По итогам соревнований в воз-
растной категории 15 - 17 лет среди юни-
орок на дистанции 50 метров на спине 
белгородка Мария Осетрова приплыла 

к финишу второй, завоевав серебряную 
медаль.

А в возрастной категории 17-18 лет 
среди юниоров отличился Павел Курган-
ский на аналогичной дистанции вольным 
стилем, замкнув тройку сильнейших. Тре-
нируются спортсмены под руководством 
Феликса Сидельника.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Первая на лыжах  ■ Туризм
Лучшие на длинной воде
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Наш досуг

По горизонтали: Кризис. Тулуп. Авит. Льдина. 
Атас. Гнев. Риял. Там. Ежак. Скос. Пьер. Вила. 
Орли. Вольера. Кара. Выя. Крот. Мумие. Взрыв. 
Горец. Олифа. Аксакал. Драйв. Двое. Дебош. 
Колибри. Ровно. Тондо. Шериф. Криз. Гага. 
Вий. Зело. Негр. Ляни. Блуд. 

По вертикали: Фингал. Саврасов. Пластинка. 
Уи. Усталость. Кас. Джемпер. Аккорд. Акут. 
Ибер. Авометр. Гавана. Огар. Мозг. Елец. 
Земляне. Еней. Фото. Овир. Виноград. Дуршлаг. 
Буер. Коллектив. Кедр. Вискоза. Дебри. Азов. 
Шкаф. Баян. Озноб. Игла. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 48
от 9.12.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 19 ПО 25 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Будьте осмотрительны в общении с окружающи-
ми. Не следует делиться планами на будущее 
с малознакомыми людьми. К середине недели 
ваше настроение поднимется. Это отличное вре-
мя для знакомств, медитаций и духовных практик.
ТЕЛЕЦ 
В начале периода не исключены материальные 
сложности. К среде ваше положение придёт в 
норму. Вероятны даже дополнительные финан-
совые поступления. Это подходящая неделя для 
чтения, саморазвития и новых впечатлений.
БЛИЗНЕЦЫ 
Чтобы сохранить гармонию в отношениях, оста-
вайтесь спокойны. К середине недели многие 
волнующие вас вопросы решатся сами собой. Пе-
риод хорош для совместного досуга и романтиче-
ских прогулок. Ожидайте денежных поступлений.
РАК 
Возможно, придётся столкнуться с ограничения-
ми во времени, финансах или свободе действий. 
Однако, преодолев все испытания, вы добьётесь 
желанных целей. Выходные принесут любовь и 
взаимопонимание в личную жизнь, а также пора-
дуют встречами.
ЛЕВ 
Вероятно ухудшение отношений с друзьями или 
любимым человеком. Чтобы не допустить этого, 
важно уделять внимание каждой стороне. Неделя 
благоприятна для развлечений. На выходных по-
заботьтесь о здоровье.
ДЕВА 
Если вы живёте с кем-то из родственников, этот 
период может стать не самым комфортным. Сей-
час лучше не затевать совместный ремонт или 
генеральную уборку. К середине недели семей-
ные противоречия утихнут. Выходные порадуют 
романтикой.
ВЕСЫ 
Приближается суетная неделя. Лучше воздер-
жаться от новых знакомств и посвятить себя дей-
ствительно важным делам. В любовной сфере вы 
заново откроете для себя партнёра. Это хорошее 
время для обустройства дома и совместных по-
ездок.
СКОРПИОН 
Период заставит решать материальные вопросы. 
Не переживайте: вам удастся успешно со всем 
справиться. Ваши смекалка, находчивость и на-
выки помогут разобраться со сложностями. Это 
хороший момент для украшения жилища и наве-
дения уюта. Уделите внимание семье.
СТРЕЛЕЦ 
Чтобы сохранить взаимопонимание с партнёром, 
не стоит вступать в споры. Спокойствие каждой 
стороны поможет не допустить ссор. Период рас-
полагает к смене имиджа. Внимание окружающих 
вам обеспечено. На выходных самое время на-
чать подготовку к Новому году.
КОЗЕРОГ 
Звёзды настоятельно советуют озаботиться здо-
ровьем. Желательно соблюдать все меры про-
филактики. Важно уделять время себе и своей 
зоне комфорта. Одиночество поможет обрести 
внутреннее равновесие. В конце недели вероятен 
визит друзей или родственников.
ВОДОЛЕЙ 
Начало периода не стоит тратить на развлечения: 
есть риск попасть в неприятную ситуацию. Про-
ведите время с родными. Дети особенно нужда-
ются в вашем внимании. Выходные помогут рас-
слабиться. Вдали от суеты вы найдёте душевный 
покой.
РЫБЫ 
Не загружайте себя сверх меры. Важно грамотно 
оценивать свои возможности и не доводить целе-
устремлённость до фанатизма. Внешние обстоя-
тельства будут способствовать исполнению же-
ланий. В конце периода удачным будет шопинг.

Календарь погоды на неделю с 16 по 22 декабря
16.12

ПТ
17.12
СБ

18.12
ВС

19.12
ПН

20.12
ВТ

21.12
СР

22.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  743
днем    746

ночью  743
днем    742

ночью  741
днем    747

ночью  754
днем    758

ночью  759
днем    760

ночью  758
днем    756

ночью  754
днем    752

Температура 
воздуха, °C

ночью     -4
днем        0

ночью     -1
днем        6

ночью      0
днем        2

ночью     -8
днем       -5

ночью   -12
днем       -3

ночью     -6
днем       -1

ночью     -3
днем        1

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшой 

снег

Облачно, 
небольшие 

осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра В Ю З С Ю-З Ю-З Ю-З

Скорость
ветра, м/с 2 3 4 6 2 4 5

cgms.ru

- Муж сказал, что я больше не сяду за руль, пока 
не научусь закапывать пешеходов.

***
- Гадалка сказала: моё будущее туманно. Наде-
юсь скоро переехать в Лондон.

***
- Откуда ты знаешь, что я не серийный убий-
ца? - спросил меня подсевший попутчик.
- Шансы на то, что два серийных убийцы ока-
жутся в одной машине, просто ничтожны, - от-
ветил я.

***
- Очки носите? 
- Нет. 
- Но у вас характерный след на переносице. 
- Это от пивной кружки.

***
Миллионы лет назад приматы разделились на 
обезьян и людей. Одни смогли эволюциониро-
вать и живут достойно в комфортной среде 
обитания. Другие пока продолжают ходить на 
работу.

***
Пожарные оперативно потушили здание налого-
вой, но только на 13 %.

***
Ведущий новостей: 
- А теперь о культуре: вчера был застрелен ди-
ректор филармонии.

***
- Ужасно, наверное, когда певец понимает, что 
не может больше петь!
- Да нет. Ужаснее, когда он не понимает этого.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Никогда не поздно начать заново, никогда не 
поздно быть счастливым.

Джейн Фонда
Большинство начинают вопить о несправедли-
вости, только когда это касается их лично.

Чарльз Буковски
Я бы рассказал вам всё, что захотите, и даже 
больше, если бы то, что я говорю, было равно 
тому, что вы услышите.

Дэвид Фостэр Уоллес

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 400, вырезка - 310, 
лопатка - 300, задняя часть на ко-
сти - 280, крестец - 320, рёбра - 300, 

рулька - 180, сало - 130, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 680, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 290; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 90, капуста цветная - 160, 
огурцы - 200, помидоры - 135, перец -
180, шампиньоны - 170, яблоки - 70, ба-
наны - 100, лимоны - 150, апельсины -
160, виноград - 165, киви - 170, ман-
дарины - 100. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ
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